

# 広報特別委員会記録

(付議事項 2、3)

令和5年5月11日

【開催日】 令和5年5月11日（木）

【開催場所】 第1委員会室

【開会・散会時間】 午前10時4分～午前10時52分

【出席委員】

委員長	中岡英二	副委員長	福田勝政
委員	大井淳一郎	委員	奥良秀
委員	笹木慶之	委員	古豊和恵
委員	森山喜久		

【欠席委員】 なし

【委員外出席議員等】 なし

【執行部出席者】 なし

【事務局出席者】

局次長	中村潤之介	庶務調査係書記	若野みちる
-----	-------	---------	-------

【付議事項】

- 1 議会だより第69号の校正について
- 2 中学生を対象とした本会議傍聴について
- 3 その他

---

午前10時4分 開会

---

(付議事項1)

---

午前10時17分 休憩

---

---

午前10時26分 再開

---

(付議事項2)

中岡英二委員長 それでは委員会を再開いたします。2番目、中学生を対象と

した本会議の傍聴について御意見を頂きたいと思います。お手元に資料1として、教育委員会に出した依頼書の原案を置いています。こちらを参考にいただければと思います。本会議の傍聴について、一般質問をどのように決めていくかということをお話していきたいと思います。前回、教育委員会に御意向を聞いてまいりましたが、これをしてほしいという要望はなかったもので、どういう内容のものを一般質問するかここで話していきたいと思いますが、何か御意見はありますか。

大井淳一郎委員 この委員会でこういったものがあるのか決めるのもあるんですけども、今回、一般質問される方の内容が議会運営委員会に出てきますので、それを見ないと分からないところがあります。最終的には学校と協議して、この日と決めてもらうようになるかなと思っています。今の時点では、まだ誰が何を出すかはもちろん決まっています。ただ、中学生に関心を持ってもらう内容である必要はあるのかなと思っています。あまりにも関連性のないものであれば難しいのかなと思うんですけど、今の時点で、これが良い、悪いというのはなかなか決められないと思っています。内容については、出てきてから協議するようになると思います。

中岡英二委員長 6月5日になっております。そうした中で、通告の内容を確認して、中学生が関心を持てる内容を一般質問として取り上げたほうがいいんじゃないかという御意見がありましたが、何かほかに御意見はありますか。

奥良秀委員 今、大井委員の発言で、中学生が興味を持てると言われましたが、何を基準に判断するのか難しいと思うんです。だから、その辺の基準を決めておくのか、何番目の人がやりますよと決めるのか、ここで話をしておかないと、前に進めないんじゃないかなと思います。

中岡英二委員長 今、奥委員から、興味・関心の基準を決めて一般質問を決め

たほうがいいんじゃないかという意見と、内容云々を見るよりも、日時を決めて一般質問を傍聴してもらうほうがいいんじゃないかという御意見がありました。

古豊和恵委員 奥委員が言われたように、子供たちの興味は幅広いと思います。子供たちに幅広く興味を持って聞いてもらえるようにするには、順番が決まって、いつ参加するのか決まってからのほうがいいんじゃないかなと思うんです。興味を持てるものをとというのは非常に難しいと思うので、来られる日に当たった方がするのがいいのではないかなと私は思います。

中岡英二委員長 古豊委員が言われたのは、興味を持つ一般質問がいいということですか。それとも、日時を決めて、例えば、一般質問1日目の1番に当たった人の一般質問を聞くのがいいのか、どちらですか。

古豊和恵委員 子供たちが興味を持てるものをこちらが選択するのではなく、例えば、初日とこちらが決めれば、その日に子供たちに傍聴してもらって、議会のそのままを見てもらうようにするほうがいいかなと私は思います。こちらが選択するのではないということです。

奥良秀委員 今回、生徒会の方々が来庁されて見られるので、生徒会活動をされているという前提で、例えば、通告書を出されて、誰が何をやりますよ、何番ですよと決めるじゃないですか。それを生徒会に見ていただいて、何に興味がありますかというようなアンケートなどを取り、選択させて、この人の質問を聞きたいということであれば、時間の調整を行って、すり合わせをすればいいのかなと今思いました。ただ、それをするには、一般質問のくじとか、ルールを改正していかないといけないので、その辺は今後の調整になってくると思います。

中岡英二委員長 奥委員が言われたのは、大井委員と何となしに似ていて、一般質問通告書が出てから、その内容を見て、中学生にこういう内容のも

のが出ているけどどうかを聞いた上で、一般質問の内容を決めていこうということですよ。

大井淳一朗委員 ですから、具体的に何日と固定はしないんですけども、出てきた内容を見て、向こうに選択してもらうのがいいんじゃないかという奥委員の意見については、私も賛同します。今、中学生が何に興味があるかは、具体的にこうだと言えませんが、一つの基準となるのは、過去、中学生議会を何回かしていますので、あれを見ると結構、分かってくることがあります。思っている以上に、私たちが一般質問する内容と似ていて、同じような関心を持っておりまして、中学生だから全然違う発想というわけではないと思います。過去やってきた経緯もありますので、それを踏まえて生徒会に選択してもらうのいいのかなと思います。今のところは、それがベターかなと思います。以上です。

森山喜久委員 今、皆さんが言われた条件での調整になると思います。その反面、子供たちの授業は1時間目から6時間目と決まっています、学校も午前中4時間目までを全部使うとはならないと思うんです。午前中の一、二時間目を充てて、その時間の間に移動して、傍聴して、帰るという状況になると思います。日付をピンポイントで当てることができないけど、6月15日から21日の期間の一般質問、できれば午前中の質問の中で、その辺は学校、教育委員会との調整は必要だと思いますので、調整していただいた上で、通告書が出て、話をしていく必要があるかなと思います。

古豊和恵委員 そうすると、子供たちにアンケートを取ります。興味あるものが出たときには、その方の一般質問が優先されてその曜日になる可能性があるということなんですか。

中岡英二委員長 整理しましょう。今、森山委員が言われた、学校が対応できる時間帯については、学校の2限、3限時、つまり9時30分からと事

前に聞いております。そして、内容に関しては、先ほど奥委員と大井委員が言われたように、一般質問通告書が出てから中学生に聞いて、これがいいよという内容でよいのではないかと。中学生が関心を持っている一般質問の内容は、議員とそんなに差異はないんじゃないかということです。そうした中で、奥委員はルール付けについて、仮に、10番目の人が当たった場合、どのようにその時間帯に合わせていくかルール付けを今後していく必要があるんじゃないかと言われてました。森山委員、古豊委員が言われたことは、そのルール付けの中でやっていきたいと思えます。もちろん高千帆中学校に行って、そういう詰めはしていくつもりです。今日、夕方から事務局と高千帆中学校が話合いの場を持っておりますので、一般質問通告書が出て、こういう内容がいいという形になったらルール付けをして、そこに当たるようにするか、その辺はどういうふうなルール付けなのか今から話していかないけないことですが、一応内容とすれば、一般質問通告書が出て、その内容を確認して、中学生に意向を聞くことをしていこうかなと思えます。

大井淳一郎委員　ルール付けというと、形式ばったものになるので、今日会われるということであれば、今後の流れも含めて、向こうの意向も聞いてやられたらよろしいかと思えます。行程を作って、委員会として話合いを持った後にでも、その辺を聞いていこうと思えます。今回やってみて完璧にうまくいくとは思わないんです。必ず課題は出てきますし、そういうのを見ながら、また、来年度も実施するというのであれば、それに向けて、いろいろ私たちが話し合っ、ここはよくなかったね、今度はこうしようねということは、今後も具体的な話合いを持っていけばよろしいかと思えます。まず、今回はどうでもいいという意味ではなくて、一生懸命やるんですけれども、必ずいろいろ課題も出てきますので、それはまたうまくやっていけばいいと思えます。以上です。

中岡英二委員長　初めてのことでありますから、いろんな課題がやはり出てくると思えます。終わった後に、アンケートのお願いはしていくつもりです。そ

の内容を事前に決めていきたいと思っておりますので、ぜひとも今言われた課題は次につなげていきたいと思えます。ほかに何かありますか。

笹木慶之委員 気をつけていただきたいのは、あくまで議員の一般質問を今までどおりやるということが前提でないとおかしいんですね。だから、あらかじめ学校に行って意向を確認するというのは、おかしいと思えます。あくまで今までどおりやる中で、選択権は学校にあるので、何に興味があるか意向を確認してもいいと思えます。そして、学校も日にちの指定があるかもしれません。それも確認されてもいいと思えますが、あくまで日にちと、学校の要望、いわゆるどういったものが聞きたいかということについては、一般質問通告書が出た後で学校が選択されることは大いに結構だと思うんだけど、その組合せの中で、日にちを変えるのは議会側の問題です。議会がルールをどうするかは後の問題だと思えます。ただ、どういったことを希望されますかというような聞き方をされたんじゃ、趣旨が全然違ってきます。あくまで自然体の議会を見ていただくということで、その項目の中で、どれが一番興味がありますかということ。一般市民でも聞きたい人の一般質問を聞くわけ。だから、その辺は注意して、無理やりという形にならないようお願いしたいと思えます。

中岡英二委員長 分かりました。そういう依頼の仕方をしていきたいと思えます。

奥良秀委員 今日、委員長が打合せをされるのであれば、日にちを一つに絞られたほうが今後もやりやすくなるのかなと思えます。やはり、中学校もカリキュラムがいろいろありますので、3日間とかというよりは、この1日と決めてしまって、あとはこちらで調整は幾らでもできると思えますので、まずはそこを決めていただいたほうがいいのかと思えます。

中岡英二委員長 分かりました。その辺は中学校と話しながら、やっていくた

いと思います。そして、今日、私は出席しないんですよ。事務局と学校で話し合いをして、後日……（発言する者あり）

笹木慶之委員 私も申し上げておきたいと思いますが、日にちは決めていたほうが良いと思うんです。マイクロバスの手配もあります。だから、いつの視聴と決めて、学校の選択肢を含めて内容を協議すると。あとは議会側の問題ですから、そのように応じていくように仕組みをつくっていくと。今日は議運の委員長もおられますから、その辺も含めて話していけばいいと思います。その辺の意向を含めて、今日事務局と学校で話をしていきたいと思います。もちろん、その後の進め方は委員長で考えていきますし、議運の委員長もおられますので、その辺のことはしっかりと実現するようにしていきたいと思います。事務局から何かありますか。

若野議会事務局庶務調査係書記 先ほど、委員長からアンケートの話があったと思うんですけど、前にアンケートをする、または意見聴取の場を設けるような話が出ていたと記憶しております。対応可能かも含めて、今日学校と調整しようと思います。事後にはなると思うんですけど、内容等についても、これから協議していただけたらと思います。以上です。

古豊和恵委員 アンケートの内容は、私たちは……（「後」と呼ぶ者あり）はい、分かりました。

中岡英二委員長 意見が出ましたが、一般質問の内容は自然体で聞いていき、一般質問を傍聴する日にちは事前に決めておいたほうが良いんじゃないかということになっております。アンケートの件に関しては、今日お話しされて、どういう内容のアンケートを作っていくか皆さんに了解を取りたいと思います。

奥良秀委員 今回は、視聴される高千帆中学校の3年生全生徒がアンケートの対象になると思うんですが、生徒会の方々がこちらに1回来て見られる

のであれば、懇談の場みたいなものも持てれば、今後の参考のために、どうでしたかとじかに聞くのもまた面白いのかなと思いますが、いかがでしょうか。

中岡英二委員長 今後の課題として、中学生と話合いの場が持てればということで、委員会として受け取っていきたいと思います。

大井淳一朗委員 これにつきましては二つあると思います。カリキュラムによると思うんですけども、当日、傍聴が終わった後に時間が取れば、その場でやることもできます。しかし、私たちも委員会があつたりするので、その日が難しいのであれば、また後日、アウトリーチでこちらが学校に行く。過去にも何回か、議会だよりを読んでどうでしたかということで、各団体、有識者の方と意見交換したことがあります。広報委員全員じゃなくてもいいと思うんですけども、後日こちらから出向いて、生徒会と意見交換する場を設けるのがいいのではないかと思います。以上です。

奥良秀委員 私も言葉足らずだったんですが、その時にはできないので、生徒会活動をされている中で、お邪魔させていただいて、この度はどうでしたかというような意見交換ができれば、開かれた議会、主権者教育が充実していく一步になるのかなと思いますので、そのように進められたらいいのではないかと思います。

中岡英二委員長 今言われたのは、傍聴した感想を直接学校に行ってお聞きするということだと思いますので、ぜひともそれをやっていきたいなと思います。学校との話合いの中で、議会としてはこういうことを考えていると伝えておいてください。暫時休憩いたします。

---

午前10時47分 休憩

---

---

午前10時50分 再開

---

中岡英二委員長 それでは委員会を再開いたします。2番、中学生を対象とした本会議の傍聴について御意見がなければ、これで終わりたいと思いますが、よろしいですか。（「はい」と呼ぶ者あり）それでは3番、その他です。FMスマイルウェーブ「ピックアップさんようおのだ」の放送日時は6月1日木曜日、午後0時から0時30分まで、放送内容は6月定例会のお知らせです。これでよろしいでしょうか。（「はい」と呼ぶ者あり）それでは、御意見がないようなので、広報特別委員会を終わります。皆さんお疲れさまでした。

---

午前10時52分 散会

---

令和5年（2023年）5月11日

広報特別委員長 中岡英二